

Монашеская община Свято-Успенского Тадулинского монастыря в 1917–1920-е гг.

Василицына Л.А.

*Учреждение образования «Витебский государственный университет
имени П.М. Машерова», Витебск*

Значимость религиозного фактора в повседневной жизни общества обуславливает повышение научного интереса к проблемам конфессиональной истории. Изучение деятельности монашеской общины Тадулинского монастыря позволит отразить историю православных монастырей на местном уровне.

Цель статьи – осветить деятельность монашеской общины Свято-Успенского Тадулинского женского монастыря в 1917–1920-е гг.

Материал и методы. *Источниковую базу исследования составили материалы Государственного архива Витебской области. Методологическая основа – принципы историзма и объективности. В работе применялись общенаучные методы анализа и синтеза, индукции и дедукции и специально-исторические – историко-системный, сравнительный, ретроспективный.*

Результаты и их обсуждение. *Благодаря анализу архивных источников был сделан вывод, что осуществление первых декретов советской власти, изъятие церковных ценностей и денежных сбережений подорвало экономическое состояние монастырского хозяйства, лишило общину собственности и источников дохода. Попыткой сохранить монастырскую общину в сложившихся условиях стала регистрация монастырского храма как приходского и включение сестер в актив верующих. В годы новой экономической политики община монахинь зарегистрировалась как трудовая сельскохозяйственная артель, что позволило сохранять единство и осуществлять общинную трудовую деятельность. В 1929 г. постановлением окружной власти Тадулинская артель была ликвидирована.*

Заключение. *В период 1917–1920-х гг. руководству Тадулинского монастыря удалось на некоторое время сохранить монашескую общину, обеспечить ее деятельность в изменившихся общественно-политических условиях через регистрацию приходской общины и сельскохозяйственной артели.*

Ключевые слова: *православие, монашество, община, Тадулинский монастырь, артель.*

Monastic Community of St. Uspenski Tadulin Monastery 1917–1920

Vasilitsyna L.A.

Educational Establishment «Vitebsk State P.M. Masherov University», Vitebsk

Significance of the religious factor in public everyday life preconditions the increase in research interest in issues of confession history. Description of Tadulin Monastic Community activities makes it possible to reflect Orthodox monastic history on the local level.

The purpose of the article is to describe the activities of St. Uspenski Tadulin Nunnery in 1917 – 1920.

Material and methods. *The research source base was made up by Vitebsk Region State Archive materials. Historicism and objectivity principles became the methodological basis. General research methods of analysis and synthesis, induction and deduction, as well as special historical methods such as the historical and system, the comparative and the retrospective, were used.*

Findings and their discussion. *Following the analysis of archival sources we came to the conclusion that first Soviet Decrees and expropriation of the church valuables and money undermined the economic state of monasteries, deprived the Community of the property and sources of income. Registering the Monastery church as a Parish as well as including the nuns into the church goers was an attempt to preserve the monastery community in that situation. During the years of New Economic Policy the nun community was registered as an agricultural company which made it possible to preserve the unity and perform community business activity. In 1929 the local authority decree banned Tadulin farm.*

Conclusion. *In 1917–1920 Tadulin Monastery administration managed to preserve the community for a period of time, to provide its activity in the changing social and political conditions by registering the parish community and an agricultural farm.*

Key words: *Orthodoxy, nunnery, community, Tadulin Monastery, company.*